

REVISTA
QUINCENAL

Inscrito como artículo de
segunda clase en las Direc-
ciones Generales de Co-
rreos de Méjico y Cuba.

La Voz de León

SEGUNDA EPOCA
AÑO XXVI

NOTES, 30 DE ABRIL DE 1929.

874

N.



EL SEÑOR † D. José Gómez-Palacio y Soberón

falleció en el pueblo de CAMALEÑO el día 7 de Abril de 1929

A LOS 58 AÑOS DE EDAD

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su viuda doña Asunción de Lamadrid; hijos don Angel (ausente), doña Esther y don José Gómez-Palacio de Lamadrid; hijo político don Cesáreo Camacho; hermanos don Fidel, don Venancio y doña Francisca Gómez-Palacio y Soberón y demás familia,

Ruegan a sus amistades encomienden a Dios en sus oraciones el alma del finado y asistan a los funerales que por su eterno descanso se celebrarán en la Parroquia de Baró, el día 4 de Mayo, a las diez de la mañana, por cuyos favores les quedarán agradecidos.

Camaleño, 20 de Abril de 1929.

No se reparten esquelas.

El Fomento de la ganadería

Con este mismo título hemos publicado recientemente varios artículos en los que hemos condensado opiniones propias y ajenas, respecto al problema del mejoramiento de la ganadería, y acerca de las ventajas e inconvenientes de los procedimientos que para conseguirlo pueden adoptarse: la selección, el cruce o mestizaje.

Después de publicados aque-

llos artículos hemos leído en la revista de Agricultura "El Cultivador Moderno", un artículo titulado "La vaca gallega y su mejoramiento", en el que su autor don Francisco Lomas, se pronuncia abiertamente por la selección, y nos parecen tan fundados sus razonamientos que no dudamos en reproducirlos, ya que cuanto él dice refiriéndose a la vaca gallega, es exac-

tamente aplicable a las vacas indígenas en la Montaña, y muy especialmente a la vaca lebaniega.

Reconoce el articulista la decadencia y degeneración de la vaca gallega, y lo mismo podemos decir de la vaca lebaniega, debido, allí como aquí, a la incuria y a la ignorancia.

De acuerdo está el autor del artículo en la necesidad de la

mejora de la vaca gallega, pero no lo está en los medios insinuados para conseguirlo, y dice: "La Diputación de Orense propónese iniciar la regeneración de la ganadería regional. Patriótico y plausible es el intento; pero ¿cómo? ¿mestizando o seleccionando?. Mestizando, nunca; en Galicia no se puede mestizar sin producir un daño que sería irreparable. ¿Qué elementos emplearíamos? ¿Si todo cuanto se conoce le es inferior! Pero la vaca gallega dá poca leche—se me dirá—; pero puede obtenerse muchísima más. Establezca la Diputación puestos de sementales indígenas convenientemente elegidos, que cubran exclusivamente vacas de un "standar" determinado; hecho esto, la acción oficial, de acuerdo con sus técnicos, propague los procedimientos a emplearse para alcanzar una abundante producción de leche, y muy pronto verán coronados todos los anhelos".

Habla después el señor Lomas, de la riqueza en manteca de la leche de la vaca gallega, en relación con la que tiene la de esas otras razas exóticas de gran producción lechera, haciendo observaciones que son igualmente aplicables a las vacas lebaniegas, cuyo tanto por ciento de materia grasa en la leche llamó la atención a personas tan especializadas en estos estudios como los hermanos don Juan y don Ventura Alvarado, cuando hace años estuvieron en esta región, estudiando la elaboración de quesos.

Y, sigue diciendo el señor Lomas, "¿Qué es un mestizaje? El acoplamiento de dos razas diversas: una autóctona, que posee aclimatación y rusticidad por lo tanto, y otra generalmente exótica que aporta cualidades que se buscan.

En el caso de la Brown Schwyz, para mejorar nuestra ganadería lechera, debemos contemplar que, aparte de las consideraciones enumeradas más arriba, en las que se ha visto el daño que tal medida acarrearía, existen las de orden biológico, que el hombre no puede imponer por imponerlas la naturaleza inexorable.

Si creemos con tal acoplamiento obtener y fijar parte de las cualidades del semental, veremos a las pocas generaciones desaparecer la influencia del semental; es preciso cubrir los mestizos obtenidos con nuevos puros, llegando así a lo que se llama alta mestización; y si continuamos dando sangre exótica tendremos un producto "puro por cruza".

De donde se deduce que con el mestizaje que se pretende lograríase tan solo una perturbación más, sin alcanzar la finalidad buscada; porque o se difuma el mestizo de media sangre reapareciendo por la fuerza de adaptación el tipo primitivo, o debemos continuar el cruzamiento con puros, en cuyo caso el tipo autóctono es sustituido totalmente".

"Todas las razas bovinas descienden de un tronco común, el toro salvaje; pero la naturaleza modificó las condiciones primitivas por la influencia del medio ambiente y creó las variedades que conocemos; también el hombre con su intervención acentuó las mismas, practicando la selección y aprovechando propiedades descubiertas en algunos sujetos; así se han logrado razas lecheras y de carne, bien especializadas.

En el amplio cronicón de la naturaleza podemos leer claramente y veremos aparecer las razas más opulentas, en las regiones que los pastos son más succulentos, formando la naturaleza otras con mayor rusticidad para las regiones menos favorables".

Sin molestar al benévolo lector con numerosos casos que podría exhibir, debemos concluir que la sabia naturaleza situó en cada región los animales formados para las condiciones del medio.

La vaca gallega, sufrió, al igual que otras razas, las modificaciones del medio ambiente, (clima, suelo, pastos, etc.) formándose un tipo autóctono, que es nuestro, netamente gallego, con características propias y sobresalientes, que nuestros antepasados no supieron mantener, pero no ha desaparecido apesar de la aparente decadencia, porque no podrán desaparecer ya que están en el medio ambiente que las creó, cuya fuerza de persistencia es indestructible.

Lo que necesita Galicia es organizar la industria lechera a base de su ganado puro. Selección inteligente, instalación de pequeñas cremerías en toda la región, y entregarse con el alma entera a la fabricación de mantecas y quesos, dejando la producción de leche fresca para la proximidad de los centros urbanos.

Los grandes hombres de los Estados Unidos atribuyen el poderío de su patria al consumo de la leche. Holanda, Dinamarca, y Suiza, deben buena parte de su prosperidad a la vaca lechera. Imitemos a esos grandes

países cultivando nuestras vacas sin igual, y tengamos presente lo que ha dicho un hombre ilustre: "Cuidemos la leche, que la carne viene sola."

Para que Galicia corone este gran ideal, debe suprimir en su suelo el cultivo de los cereales que empobrece las tierras y esclaviza al hombre.

En esos predios empobrecidos por un cultivo irracional, siempre leguminosas en las que se encuentran variedades para el valle fértil, como para la estéril ladera a la que darán nitrógeno y humus, trocándola en lozanos pastizales. La vaca hace al hombre libre; la esposa con sus hijitos puede atenderla, mientras el marido surca quizá los mares para pagarla.

Hombre que agotas tu vida luchando infructuosamente sobre una tierra esquilada e inapta para los cereales. lleva el verdor a su seno y te devolverá la alegría y la libertad".

Sobre estas últimas consideraciones que hace el señor Lomas, aplicables en gran parte a Liebana, volveremos a insistir otro día.

"LA SANTUCA"

La iglesia de la aldea, tan pequeña y tan sencilla, ha lanzado por el valle de Liebana la voz broncínea tan humana, tan cadenciosa, que mueve a la oración. La yunta se ha parado, el rebaño quiere atisbar un "algo" deteniendo el rítmico sonido de sus campanillas; la mujeruca se santigua mascullando un rezo leve, el labriego se descubre; se ha parado el trabajo; todo el valle exhala devoción.

De lo alto del monte, cubierta por las breñas y los jarales, rasga el poético silencio del medio día el vigoroso cantar campero que al llegar a nuestros oídos parece ser una caricia:

Retíraté, que la gente
no conozca nuestro amor,
"mientras más lejos la santa
más cerca la devoción".

Y los dos últimos versos, huyendo de todo preceptivismo literario, no han podido encerrar mejor el pensamiento general de los devotos montañeses.

¡mientras más lejos la santa
más cerca la devoción!!

En Peña Sagra, término de Aniezo, en medio de un campo de nieve, al pie del monte que en su regazo, se encuentra la ermita de Nuestra Señora de la

Luz; la santa muñeca, que por ser tan pequeña ha merecido el cariñoso diminutivo de la la protege y parece arrullarla Santuca, con que se la designa. En aquel su campo de albura es donde quiso ella que se la adorara, donde acudiendo todo el conterno en típica procesión el 24 del actual en adelante, la harán orgullosos su ofrenda, la contrán sus amarguras en la redentora fe de la esperanza.

¡Es tan buena!—me comenta un pastor— ¡Todos la pedimos y a todos nos contenta! —Yo acudo todos los años, sin dejar unu, solu qué... ¡ya s'acaban

las juerzas! ¡y estas piernas...! —exclama, mirándolas con pena— aca su se nieguen a susteneme otro año, peru ya sabe usted el cantar—contesta jubiloso:

¡¡mientras más lejos la santa más cerca la devociun!!

Quiso aislarse enamorada del cuadro natural con que al peregrino le obsequia en la proximidad de su fiesta, en estos días tan alegres en que la nieve deslizando perezosamente parece querer limpiar el camino de su paso haciéndole cubrir de una alfombra exhuberante y fértil.

Si quieres gozar de la tranquilidad y religioso misticismo

de la montaña, acude, lector, Verás a la Santuca, la Virgen muñeca, en el momento del tiempo en que ella así lo quiere, pues ser pequeña es ser caprichosa y vendrá el tiempo en que encerrada en su encanto, cerrará también con nieve el camino que conduce a ella, pero no la importa, así lo quiere y así lo sabe su montañesuca.

¡¡mientras más lejos la santa más cerca la devociun!!

Claudio G. Avila.

Aniezo, abril, 1929.

De los Valles.

DE CABEZON DE LIEBANA. —

Ecos de Sociedad.

En la iglesia parroquial de Cabezón de Liébana ha contraído matrimonio don Juan José González Herrero con la bella señorita Natividad González Parra.

Bendijo la unión el digno párroco de Luriezo don José González Parra, hermano de la contrayente, actuando de padrinos la señora doña Tomasa González Herrero, bondadosa esposa del industrial de Pejanda (Poblaciones) don Francisco, hermana del novio y el hermano de la novia don Froilán González Parra.

A todos los invitados se les obsequió generosamente.

Deseamos al nuevo matrimonio muchas felicidades.

Días pasados tuvimos el gusto de saludar aquí a nuestro amigo el ilustrado procurador don Ramón Báscos, que vino a este juzgado a despachar asuntos de su incumbencia.

Nuestro amigo, colaborador de "La Voz de Liébana", don Jesús Campos, maestro nacional de Valdeprado, ha sido ascendido y trasladado a Burgos. Lamentamos la ausencia y le deseamos mucha suerte en su nueva escuela.

Hemos tenido la satisfacción de estrechar la mano al que fué nuestro párroco don Ignacio Rodríguez de Cosgaya, actual capellán del Pilar en Potes.

DE BARAGO. —

Boda rumbosa.

En la iglesia filial de la Asunción, del pueblo de Soberado, han unido sus destinos por el matrimonio el laborioso joven Andrés Señas Villa y la simpática señorita Natividad García González, ambos pertenecientes a muy apreciadas familias de este valle de La Vega.

Bendijo la unión el ilustrado párroco de Bárago don Jesús Pérez-Palacios, apadrinando a los contrayentes el acreditado comerciante de La Vega, don Juan Señas Villa y la señora doña Josefa Salceda, viuda del indiano don Matías Villa (q. e. p. d.)

Firmaron el acta como testigos don Gerardo Velarde Señas, vecino de Bada y don Alberto Gutiérrez, de la Junta vecinal de Bárago.

El bello sexo estuvo representado por guapas muchachas, entre las que recordamos a las señoritas Gregoria Marcos Villa, de Bárago; Aquilina Medavilla, Ascensión, María y Benjamina Vejo y Carmen García, de Caloca; Glicería González Villa, Obdulia Señas, Quinta Rada, Felisa Gómez, Francisca García, Rosa Villa, Prima González, Juana García, de Soberado y alguna otra.

Entre los invitados estaban don Benigno Señas, de Dobres; don Jacinto y don Pablo García, don José González, don Lucas Señas y otros de Soberado cuyos nombres siento no recordar.

Mención aparte merece el venerable anciano don Antonio González, de Soberado, que tam-

bién asistió a la boda. Dios le de aún muchos años de vida. Por la noche se invitó a la mayor parte de la juventud de Bárago y Soberado, cantándose los tradicionales versos que tanto alegran, rejuveneciéndose estas típicas costumbres lebaniegas.

Hubo baile en honor de novios e invitados, formándose veintiseis parejas que bailaron incansables.

Nuestra enhorabuena a los novios y a ver si pronto reseñamos alguna otra boda, que hay mucha juventud y como ellas son guapas y buenas, y ellos formales y trabajadores, no hay más que animarse para formar hogares felices.

Firma de un manifiesto.

Han sido muchos los habitantes de este Ayuntamiento que firmaron el manifiesto dirigido al Gobierno protestando de los actos con que se pretende estorbar la marcha progresiva de nuestra Patria, adhiriéndose al Gobierno.

En la recogida de firmas han secundado diligentemente a nuestro digno señor alcalde don Gervasio Cuesta, todas las autoridades y principales personas de relieve.

Ya empiezan los incendios.

Días pasados fué denunciado el pastor Juan Fernández Ayala como autor de un incendio de robles en el monte de Soberado.

El comandante del puesto de la Guardia civil de Vega de Liébana, don Gervasio Rodríguez, procedió a su detención, poniéndole a disposición del juez de instrucción don Marcelino Rocaño Gómez.

El incendio se produjo casualmente, pues Juan había encendido lumbre para ahuyentar a los lobos que merodeaban por donde él se hallaba apacentando el ganado. El viento avivó el fuego extendiéndole.

Notas sociales.

Nuestro querido amigo el aventajado estudiante de Derecho, don Celestino Sánchez Díez, ha salido para Valladolid.

Don Basilio Murienzo, el competente maestro de obras, sigue mejorando en su estado.

Ha estado en Santander nuestro buen amigo don Esteban G. Cotera, de Bores.

L.

DE ANIEZO. —

Desgraciado accidente.

Encontrándose trabajando en las labores de aserrar maderas en los montes de Baraibar, Navarra, por cuenta de don Gustavo Arizmendi, el vecino de este pueblo Aniceto Agüeros Vega, tuvo la desgracia de que un árbol le alcanzase, sufriendo tan graves lesiones que falleció poco después. Entre los compañeros de trabajo del infortunado Aniceto se encontraban algunos vecinos del pueblo y del Valle Pedro Velarde, Pepe Briz, Jerónimo, Miguel y otros.

Nuestro honrado convecino, que era querido y estimado de todos, había tenido la desgracia de perder, en el mismo día cuando la gripe de 1919, que tantos hogares lebanegos sembró de luto, a su joven esposa y a una hijita de pocos meses, habiéndole quedado otros dos hijos de corta edad, que hoy cuentan 11 y 14 años, y que entonces fueron recogidos por los padres políticos de Aniceto, Pedro y Remunda Gómez de Carribarco, que cariñosamente les han educado según sus medios. No dudamos que el patrono señor Arizmendi, cuyos nobles sentimientos ha demostrado en otras ocasiones, acudirá en socorro de estos desgraciados huérfanos que quedan sin el necesario amparo.

El pueblo entero llora hoy la falta de tan querido vecino y nosotros desde estas hospitalarias columnas de "La Voz de Liebana" rogamos muy de veras una oración por el alma del que en vida fué ejemplo de padre y al mismo tiempo nos

asociamos al dolor que aflige a sus tiernos hijos y demás familia.

Tercera lista de donativos y limosnas recaudadas para las obras proyectadas en el Santuario de la Virgen de la Luz.

Suma anterior, 93'50 ptas. Ojedo, 5'35; donativo de don Félix de las Cuevas, 25'00; Potes, 34'05; Arguébenes y Turienzo, 7'00; Miseses, Santo (Foribio y Villa Gloria, 3'50; Lon, 3'95; Brez, 0'25; Lanorrio, 1'10; Mogrovejo, 19'40; Camaleño, 1'10; Bodio y Baró, 2'15.

Total recaudado, 196'25 ptas.

Miguel.

DE POLACIONES. —

La bella joven de Pejanda María Martínez Gómez, contraerá matrimonio con el mozo de la venta de Orbaneja (Pernía) Secundino Martínez Rivero.

Que sean muy felices es lo que deseamos sinceramente.

En Belmonte han unido sus destinos Higinio Fernández y Filomena Montes Alonso. Enhorabuena.

Con toda felicidad ha dado a luz un niño en Pejanda, doña Ascensión Mediavilla, esposa del comerciante don Angel Mollada Roiz.

Salud para criarle.

Aunque la horrenda noticia la sepan ya nuestros lectores, pues hasta en periódicos de Madrid se ha publicado el horrible crimen, no podemos dejar de consignar cuatro palabras sobre el mismo.

La vecina del lugar de San Mamés, Mariana García Gutiérrez, salió el día 15 del corriente a buscar al monte una cabra que le faltaba.

No habiendo regresado, al siguiente día fué a buscarla el vecindario y la hallaron asesinada. Se supone que el asesino sería el pastor del pueblo, porque dicho cabrero desapareció en el mismo día, dejando el rebaño abandonado y además tenía un genio tremendo.

Decía llamarse Manuel Fernández y nadie sabe de dónde era, porque él sólo decía que "castellano".

Damos el pésame más sentido por esta atroz desgracia a los padres de la desdichada Mariana, don Eusebio y doña Anas-

tasia; a su inconsolable marido don Manuel San Pedro, que se hallaba ausente; a su suegro don Angel San Pedro, exalcalde del Ayuntamiento y exjefe municipal; a su hijito Felipe, precioso niño de diez años; a su hermana Felisa y a sus numerosos parientes, que están conternados, pues lo está no sólo el vecindario de San Mamés, sino todo el de este Valle, no acostumbrado a estas macabras escenas. D. E. P.

DE VEGA DE LIEBANA. —

Después de disfrutar tres meses de licencia a hacerse cargo de la presidencia de la Corporación municipal de este Ayuntamiento, su digno alcalde don Gervasio Cuesta Cimavilla, que desde hace varios años viene ocupando con decoro tal puesto.

Que el acierto siga presidiendo todas sus gestiones para prosperidad de este municipio.

Habiendo sido admitida la dimisión de vocales de la Junta vecinal de este pueblo presentada por don Celestino Gómez Bedoya y don José Salceda González, han sido nombrados para sustituirlos los vecinos don Miguel Soberón Casares y don Pedro Pontorrilla Gómez, los cuales se han posesionado ya de sus cargos, esperándose de su honradez y buen criterio una labor altamente benéfica para los intereses vecinales.

Ha llegado al pueblo de Barga a pasar unos días al lado de sus queridos tíos don Raimundo Gutiérrez y doña Catalina Merino, el joven de Ruidoba Virginio Gutiérrez, a quien deseamos grata estancia entre sus familiares.

Ha salido para Barreda (Fornelavega) a fijar su residencia al lado de su hijo Miguel la esposa del señor comandante de este puesto de la Guardia civil doña Juana Castrillo, llevándose en su compañía a sus otros hijos Gaudencia, Jenaro y Petra, a los cuales deseamos mucha salud y progreso en localidad tan industriosa.

Después de haber sufrido una delicada operación quirúrgica en Santander, la vecina de este pueblo doña Gregoria Casado ha llegado a conseguir una importante mejoría, que da esperanzas de una curación total, lo

que celebraríamos muy de veras.

Han fallecido en este pueblo dos ancianos ya octogenarios doña Angela Soberón y don Ramón Señas. Que Dios los haya acogido en su santo seno y conceda a sus respectivas familias la resignación necesaria en tales casos.

Antonio G. Soberón.

La Vega, 11 de abril de 1929.

DE PESAGUERO. —

Boda distinguida.

En el venerado Santuario de Santo Toribio de Liébana unieron para siempre sus destinos con el lazo del matrimonio, el joven abogado don Juan José Quevedo, hijo de la distinguida señora doña Manuela Galnares, viuda de Quevedo, de Vendejo, y la hermosa señorita de Lerones Paquita González, que pertenece a la estimada familia de este valle.

El ilustrado y virtuoso párroco de Lerones, don Agapito de la Fuente les dió la bendición, siendo apadrinados por la respetable señora doña Juana Gómez, viuda de González Monasterio, madre de la novia y por el hermano del novio, el simpático joven Isidoro Quevedo Galnares.

Dado el carácter de intimidad que se dió al enlace, no se cursaron invitaciones, asistiendo sólo familiares de los contrayentes.

En el magnífico auto del competente Manolo Martínez, la feliz pareja salió para Santander en viaje de luna de miel, que deseamos sea muy larga.

Una desgracia.

Nuestro queridísimo amigo, corresponsal de "La Voz de Liébana" y maestro del pueblo de Vendejo, don Nicomedes Velarde, tenía en su casa a su nieto Nicomedes Aláez Velarde, a quien profesaba verdadero cariño.

Días pasados este niño salió con otros dos, Néstor Ibañez y Miguel Alonso, a cuidar sus ganados en las inmediaciones de

la Peña Castillo, cerca del pueblo.

Para entretenerse durante el pastoreo los tres niños se dedicaron a coger caracoles y escalaron la Peña Castillo, cuyo acceso es muy peligroso.

Cuando el niño Nicomedes se hallaba en lo alto resbaló cayendo por un precipicio y pereciendo a consecuencia de los golpes recibidos. Sus dos compañeros corrieron al pueblo a dar la noticia, e inmediatamente se personaron en el lugar del suceso el Juzgado y muchos vecinos.

Al día siguiente los médicos titulares de este valle don Fidel Gutiérrez Salceda, de Cabezón de Liébana y don Antonio Martínez Encinas, practicaron la autopsia al cadáver y se procedió a su enterramiento.

Desde estas columnas hacemos presente nuestra condolencia a los padres del niño, don Quirilo Aláez y doña Juana Velarde y a los abuelos maternos don Nicomedes Velarde y doña María Prieto.

De viaje.

Han estado en San Vicente de la Barquera el estimado vecino nuestro don Vicente Díez Casares y su hija Victorina.

Y.

DE CAMALEÑO. —

Solemnidades religiosas.

Ha querido el Señor que una vez más podamos subir al notable Monasterio de Santo Toribio de Liébana para asistir a los cultos solemnes celebrados en honor de la preciosísima Reliquia que tenemos la dicha de poseer los lebaniegos.

Todo cuanto se haga para honrar y enaltecer esa joya de la religión, que es el brazo izquierdo de la verdadera Cruz, nos parece poco. Ahora bien, sacerdotes tan virtuosos como amantes de las glorias de Liébana ponen sus entusiasmos, que no son pocos, al servicio de la gloria de Dios honrándole en este monasterio, pero aún pue-

de hacerse más: las autoridades eclesiásticas de la diócesis y de la comarca debieran contribuir a la esplendidez de los cultos en Santo Toribio, haciendo que en todas las parroquias se predique con frecuencia a los fieles acerca de la Santísima Cruz, concediéndola la importancia que debe tener la Reliquia que poseemos los lebaniegos.

Un ejemplo: el párroco de Baró, cuando se aproxima alguna festividad en Santo Toribio nos predica sobre ella y nos enfervoriza animándonos a tributar al Lignum-Crucis nuestro devoto homenaje. Y así lo hacemos y por eso uno de los valles que con más numerosos devotos concurre a Santo Toribio es este de Valdebaró.

Si esto se mandara hacer en todas las parroquias la afluencia de gentes sería mayor y las solemnidades habrían de revestir inusitado brillo.

A guisa de exordio hemos redactado las anteriores líneas, guiados del mejor deseo. Veamos ahora cómo se celebró la apertura al culto de la venerada Reliquia.

Desde bien temprano acudieron celosos párrocos de distintos pueblos comenzándose a decir misas rezadas. Los confesionarios fueron ocupados por varios sacerdotes, acercándose al tribunal de la Penitencia muchas personas, particularmente hombres, que después recibían la Sagrada Comunión.

Una hora antes de comenzar la función solemne, el templo y los alrededores estaban muy animados. Al ponerse a la adoración la Santísima Cruz, fueron muchísimas las personas que adoraron.

La misa solemne la celebró el párroco del Monasterio, don Joaquín López, cantándola magistralmente el coadjutor de Santillana don Antonio Fernández Helguera; organista de Santillana don Antonio García; ecónomo de Armaño don Miguel García y maestro nacional de Colio don Rufino García. Voces armoniosas y potentes que interpretaron la misa de Perosi muy bien.

El sermón estaba a cargo del párroco de Potes don Cecilio Fernández, que le desarrolló con gran facilidad.

Tuvo lugar después de la misa la procesión, llevándose la Reliquia bajo palio que sostenían los cofrades de la Santísima Cruz, portando los atributos de la Cofradía don Esteban G. Cotera, de Bores y el señor maestro de Turieno. En el exterior del Monasterio se dió la bendición y después en el Camarín se volvió a adorar el León Santo. Así concluyó la función del primer día.

El viernes, día 19 hubo también piadosa solemnidad y pronunció un notable sermón el señor párroco de Cambarco don Luis Maestro. Nunca le habíamos oído predicar y nos sorprendió las dotes de orador que posee. Con sencillez y sinceridad supo cautivar al auditorio, ensalzando el tesoro que poseemos los lebaniegos, que es el galardón supremo del Cristianismo, y elogiando la conducta de los hombres en Liebana, que comulgan en gran número y fervorosamente. A todos exhortó a venerar la reliquia de la Santísima Cruz.

La misa solemne la ofició el párroco de Turieno, don José Campillo, diaconado y subdiaconado por los párrocos de Aniezo y Piasca, don Basilio Moreno y don José Piedad.

Se celebró la adoración asistiendo muchos fieles.

Al cielo.

El día 22 subió al cielo en el pueblo de Mieses el niño José María Gómez. Reciban la expresión de nuestra condolencia sus padres don Angel Gómez y doña María Mier.

Enlace matrimonial.

En la iglesia parroquial de Baró han contraído matrimonio bajo la bendición de nuestro querido párroco don Martín González Alles, el estimado joven, concejal de este Ayuntamiento, don Julián Díez Posada

y la bella señorita Angela Bedoya Dobarganes; él natural de Tanarrio y ella de Baró.

Les apadrinaron la simpática señorita Feliciano Bedoya, hermana de la novia y don Leandro Díez Posadas, hermano del novio.

Ni que decir tiene que dada la esplendidez de las familias de los novios, los invitados fueron generosamente obsequiados, haciéndose votos por la felicidad de los contrayentes.

De sociedad.

Ha pasado unos días en Santander la gentil señorita Pepita Guerra, con su hermano don Ramón.

—Han pasado breves días en Espinama, el prestigioso presidente del Consejo de administración del Banco de Santander, don Saturnino Briz, con su distinguida esposa doña Marcelina Calvo y su preciosa hija.

Procedente de La Habana ha llegado al pueblo de Turieno el estimado joven Eusebio Vega, hijo de nuestro amigo don Juan Vega.

F.

DE CILLORIGO. —

Bautizos

En el pueblo de Esanos dió a luz un niño doña Florentina Cuevas Gaipo, viuda de don Santiago Dobarganes Cuevas, recientemente fallecido.

Fué bautizado por el virtuoso párroco de Bedoya don José Barrallo, imponiéndosele los nombres de Santiago Ricardo, apadrinándole el diputado provincial, querido amigo nuestro, don Gerardo Cantero y la simpática señorita Celina Piñal, hija del secretario del Ayuntamiento de Potes don Román Piñal.

—Ha recibido las aguas bautismales con los nombres de Gloria María, una hermosa niña hija de nuestros amigos de Tri-Hago, don Pedro de las Cuevas Gómez y esposa doña Josefa Movellán. Reciban nuestra enhorabuena que hacemos extensiva

al abuelo paterno don José de las Cuevas.

—En el pueblo de Ojedo y por el párroco don Esteban Almirante ha sido bautizado un hermoso niño, hijo del acreditado industrial de dicho pueblo don Victoriano Roiz Cabeza y esposa doña María Roiz Bulnes.

Recibió los nombres de Vicente Domingo, apadrinándole sus tíos, la agraciada joven Sabina Roiz Bulnes y nuestro simpático amigo Santos Roiz Bulnes.

—En la iglesia parroquial de Bedoya recibió las aguas bautismales, una niña que dió a luz días pasados doña Avelina Cuevas, esposa de don Manuel Cuevas Caviedes, recibiendo los nombres de María Jesús.

—El día 19 del actual dió a luz en el pueblo de Lebeña un hermoso niño doña Feliciano Borbolla Bárcena, esposa de don Jacinto Martínez González, a quien se le impusieron los nombres de Adalberto Gerardo.

Letras de luto.

En el pueblo de Aliezo ha fallecido en plena juventud Teresa Martínez, cuya muerte ha sido muy sentida.

Enviamos nuestro pésame a sus apenados padres don Crescencio Martínez y doña Angela Antón y demás familia.

SUSCRIPCION

para adquirir las insignias de la Cruz de Beneficencia con que ha sido condecorada nuestra convecina doña María

Cuesta

“La Voz de Liebana, 10'00 pesetas; don Vicente María del Arenal, 5'00; don José Cueto y señora, 5'00; don Ricardo Zurdo, 5'00.

Suma, 25'00 pesetas.

Al Vuelo.

Han regresado de Santander, donde pasaron breves días, nuestro querido amigo el farmacéutico don Jesús Jusué con su distinguida esposa doña Jesusa González y su hija Carmi-
na.

Al lado de sus hijos el registrador de la Propiedad de este Partido don Manuel Junquera y su distinguida esposa doña Elvira Prende, ha pasado unos días en esta villa la respetable señora doña Elvira Pérez Valdés, de Pendes, acompañada de sus simpáticos hijos Luisa y Vicente.

La semana pasada tuvimos el gusto de saludar en esta villa a nuestro distinguido amigo el ilustre escritor y director de "La Voz de Cantabria" don José del Río Sainz.

Con el cabo de la Guardia civil del puesto de esta villa don Eladio Díez Sánchez y esposa, ha pasado breves días la bella señorita de Comillas Pilar Fernández Celis.

Dentro de breves días vendrá a esta villa, con objeto de visitar a la numerosa clientela con que cuenta en Liebana y de presentarle la numerosa y selecta colección de muestras, sin competencia en gusto y precios, para la próxima temporada, nuestro estimado amigo el acredita-

do sastre de Santander don Joaquín Lafuente.

Por el coadjutor de esta parroquia don Fabio García, ha sido bautizada una hermosa niña, hija de nuestros convecinos don Delfín Fernández y doña Juana Gómez García. Se le impusieron los nombres de María Blanca, apadrinándola la bella señorita Natividad Gómez García y el joven Mariano Fernández.

Sea enhorabuena.

Ha marchado a tomar posesión de la escuela de El Campillo (Sevilla), don Antonio de la Cueva, maestro que era del pueblo de Barrio, con su esposa y bella niña.

Ha pasado unos días en esta villa la bella señorita María Jusá, de Santander.

EL CULTIVADOR MODERNO

He aquí los títulos de algunos de los artículos que publica esta interesante revista en el número correspondiente al mes de febrero, que ha llegado a nuestra redacción.

Cunicultura.—La cría de conejos en las Islas Británicas, por Nellie Woodgate Nunn; Caza curiosa del conejo silvestre, por Luis de Recasens; La industria de los conejos en los Estados Unidos, por J. Fuseller; La importancia de las pieles de co-

nejo en la industria peletera; Una causa de fracasos en la cría de conejos; Varios artículos sobre sericicultura, ganadería, avicultura, viti-vinicultura, oleicultura, plantas medicinales, parasitología y economía rural, y además las secciones de información, conqumculos útiles bibliografía, calendario del sembrador, información comercial, etc.

Lea usted

EL DIARIO MONTAÑÉS

Extensa información de la
provincia.

Acto de adhesión al Gobierno.

Cuando enviamos a la imprenta el original para nuestro número pasado, se estaban recogiendo firmas para el homenaje al general Primo de Rivera, habiéndose llenado varios pliegos, pues puede decirse que firmó todo el vecindario.

La manifestación que el día 14, fecha señalada para el homenaje, se celebró en Madrid, revistió verdadera importancia, habiendo ascendido a muchos miles de personas las que desfilaron durante varias horas por el Ministerio de la Guerra, habiéndose recibido millares de telegramas de adhesión de toda España y del extranjero.

Las comisiones de provincias que ese día fueron a Madrid, fueron portadoras de los pliegos de firmas de adhesión, recogidas en los pueblos de las respectivas provincias.

BANCO DE SANTANDER

FUNDADO
EN 1857.

CAPITAL: 10.000.000 de pesetas — Reservas: 8.500.000.

CAJA DE AHORROS ESTABLECIDA EN 1878.

INTERÉS: 3 por 100 anual, con abono al semestre, sobre saldos desde una peseta en adelante, sin limitación de cantidad.

Realiza toda clase de operaciones de Banca, así en la SUCURSAL DE POTES, dirigida por Don JUAN JOSÉ BUSTAMANTE HOYOS, como en las restantes establecidas en Ampuero, Astillero, Comillas, Espinosa de los Monteros, Lanestosa, Laredo, Osorno, Panes, Reinosa, Santoña, San Vicente de la Barquera, Sarón y Solares.

Casa Central y domicilio social:
SANTANDER
Paseo de Pereda, 11 y 12.

Banco filial: Banco de Torrelavega
Con Sucursales en Cabezón
de la Sal y Molledo.

COMPANIA TRASATLANTICA



VAPORES CORREOS
ESPAÑOLES

SERVICIOS REGULARES

- DIRECTO:** España New York
7 Expediciones al año.
- RAPIDO:** Norte de España a Cuba y Mejico
14 Expediciones al año.
- EXPRESS:** Mediterráneo a la Argentina
12 Expediciones al año.
- LINEA:** Mediterráneo, Cuba y New York
14 Expediciones al año.
- " Mediterráneo, Puerto Rico Venezuela y Colombia
14 Expediciones al año.
- " Mediterráneo a Fernando Poó.
12 Expediciones al año.
- " a Filipinas
3 Expediciones al año.

"La Voz de Liébana"

REVISTA REGIONAL

Se publica los días 15 y 30 de cada mes



Precios de suscripción:

En Liébana.....	un año ...	5 pesetas
En el resto de España.....	— ...	6 —
En América.....	— ...	15 —

Esquelas de defunción:

En 1. ^a plana, entera.....	100 pesetas
— — media plana.....	50 —
— — cuarto de plana.....	30 —

Agentes de "La Voz de Liébana":

- En Buenos Aires: Don Julián Fernández,
Belgrano, 1299.
- En Uruguay: Don Vicente Mateo,
General Garzón y Lanús.—Colón.
- En la Habana: Don Anastasio Wichi, Sol, 8.
- En México: D. Faustino Sánchez, Capuchinas 155
- En Camagüey: D. Gregorio Benedito, G. Benítez 1

BANCO MERCANTIL

Sucursal de Potes

CASA CENTRAL: SANTANDER

Sucursales: Alar del Rey, Astillero, Astorga, Laredo, Llanes, León, La Bañeza, Ponferrada, Reinosa, Ramales, Santoña, Salamanca, Torrelavega y Cabezón de la Sal

Capital..... 15.000.000 pesetas
Idem desembolsado..... 7.500.000 «
Fondo de reserva..... 9.425.000 «

Caja de Ahorros: A la vista 3 por 100, con liquidaciones semestrales de intereses.

Cuentas corrientes y depósitos con interés de 2, 2 y medio, 3 y 3 y medio por 100.

Créditos en cuenta corriente, sobre valores y personales. - Giros. - Cartas de crédito. - Descuentos y negociaciones de letras, documentarias o simples. - Ordenes de bolsa. - Cobro y descuento de cupones. - Depósito de valores libres de derecho de custodia y toda clase de operaciones de banca.

Horas de oficina: de nueve a una y de tres a cinco.

Dirección telegráfica: MERCANTIL